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Aos dezessete dias do mês de janeiro de 2022, às 14h00m, estiveram reunidos em ambiente 

híbrido, deu-se início à 1º Reunião Ordinária do Conselho Estadual de Promoção da Igualdade 

Racial do Paraná – CONSEPIR. Fizeram-se presentes, conforme convocação, os Conselheiros 

Governamentais: Isaac Ramos Ferreira (SEJUF), Galindo Pedro Ramos (SEUD), Mikhaella 

Latauro Camargo (SEDU), Victor Bruno da Silva Menezes (SESA), Lucimar Pasin de Godoy 

(SEPL), Saul Dorval da Silva (CASA CIVIL). Conselheiros(as) da Sociedade Civil titulares: 

Tatiana De Fátima Santos (CEBRAS). Vagner Nogueira (IMECAB), Edvakdi Vuaba 

(FAMOPAR), Roseli dos Santos Freitas, Valeria Gevi dos Santos, Narua Fuesa Rosa.  1. 

Abertura: Presidente Saul Dorval da Silva abre a Reunião Extraordinária, passando para a 

Secretária Executiva Andréia Maria Sanson Corat fazer a conferência do quórum mínimo para 

realização da reunião. 2. Primeira chamada: Presidente Saul Dorval da Silva passa para a 

Secretária Executiva Andréia Maria Sanson Corat fazer a conferência do quórum estavam 

presentes 12 conselheiros (as) na reunião. O Presidente Saul Dorval da Silva estabelece prazo 

regimental de 15 minutos para a segunda chamada. 3. Segunda Chamada: O Presidente Saul 

Dorval da Silva faz a leitura da pauta e realiza a reunião com o quórum de 16 Conselheiros(as) 

presentes. 4. Leitura da Pauta: Item 1. Aprovação do Regimento Interno da Conferência. Saul 

Durval passa a palavra para o Denis Laurindo Denilton. Ele cumprimenta a todos e a comunidade. 

Comenta sobre o trabalho feito na superintendência geral e a política que esta sendo trabalhada. 

Diz que ele junto com o grupo de trabalho pós-comunidades tradicionais tem um trabalho 

grandioso. Fala que como servidores, esta servindo a sociedade. Parabeniza o conselho estadual 

junto com seu avanço nas execuções das políticas publicas. Saul agradece e passa a palavra ao 

vice-presidente da sociedade civil, Alexandre Cesar. Alexandre agradece a palavra e assim fala 

que estava definindo a data para o dia 21 de fevereiro de 2022 da pré conferência da criação do 

conselho em Umuarama. Diz que são guardiões que buscam a justiça dentro do conselho de 

igualdade racial a todos os grupos étnicos historicamente descriminados, como a comunidade 

cigana, indígena, assim como a população negra. Sendo este o grande termômetro, a motivação e 

comprometimento dos integrantes. Informa que trabalha com política de resultados. Levando esta 

política publica aos municípios e aos cidadãos. Retornar a palavra ao presidente Saul. Saul deixa 

a palavra para o servidor da pasta de igualdade racial da DEDIF na SEJUF, Isaac Ramos Ferreira. 
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Isaac cumprimenta o presidente e a todos. Diz que está muito animado com o novo ano e seu 

retorno ao governo. Diz que se devem pontuar muito bem as questões da conferencia e para que 

ela em abril, em Maringá, saia do papel e torne-se realidade. Coloca-se em prontidão para que se 

necessitarem do seu trabalho, esta a disposição. Saul encerra e passa a palavra agora para o 

coordenador geral da superintendência de dialogo e ação social, representando Mauro 

Rochemback, Rone Roudine. Saul informa que ele dá sustentação para que as ações se tornem a 

realidade na caravana de igualdade racial. Passa a palavra a Rone, que cumprimenta a todos. 

Agradece a presença de todos que estão ali para realizar o debate. Parabeniza os conselheiros e 

ao seu trabalho. Diz que não há existência sem uma base forte e significativa sendo ela a 

instalação e a consistência dos conselhos municipais e somente com ela, esta malha no Paraná 

existe. Saúda o prefeito Ulisses em nome da prefeitura em ceder Maringá para a realização do 

evento. Oferece a Sudis para a realização da conferência. Sal manda um abraço para os gestores 

municipais e fala sobre o percurso em 45 municípios fomentando o sistema de igualdade racial. 

Sistema este composto pelos conselhos e fundos criados. Agradece ao movimento negro pela sua 

luta histórica dentro do país e do estado. Agradece a participação do quilombo Xavier de Arapoti.  

Manda outro abraço a Sudis e a chefe de gabinete Aliana Bassil. Agora Saul passa a palavra 

nesta abertura oficial ao secretário estadual da SEJUF, o deputado federal Ney Leprevost. Ney 

em vídeo, da às boas vindas ao conselho e cumprimenta o presidente. Diz que estão unidos na 

luta contra o racismo. Fala que tem uma boa noticia, onde 34% das pessoas que conseguem 

empregos através das agencias do trabalhador do Paraná são afro descendentes. Diz que o 

Paraná está no caminho da igualdade racial. Houve um problema na transmissão do som, sendo 

repetido no celular do presidente. Saul comenta que o secretario Ney Leprevost, comparando com 

todos os outros secretários que já passaram por esta pasta, diz ser diferente.  Saul comenta sobre 

o histórico político junto com Ney e demais servidores. Cumprimenta a servidora Jane que esta de 

férias e cumprimenta sua representante, a servidora Andréia. Pergunta como se encontra o 

quorum e Andréia diz que estão com vinte e uma pessoas na reunião, desta forma, o presidente 

declara aberta a primeira reunião ordinária. Pergunta sobre a aprovação de pauta e não houve 

durante um minuto manifestação sobre. Saul declara aprovada a pauta e inicia o segmento de 

inclusão de pauta. Informa que a primeira pauta a ser debatida para inclusão é referente à  

entrada da ouvidoria do conselheiro Raul. A segunda é referente à frente negra da Clemilda. A 

terceira pauta é o direito de resposta ao manifesta ao repudio de uma questão cigana enviado no 

ano passado, no natal. Pergunta se alguém tem mais alguma inclusão de pauta. Alexandre Cesar 
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inicia sua fala sobre a inclusão da pauta referente às senhas do email do CONSEPIR. Alegando 

que todos os documentos devem ser de transparência publica e senhas fornecidas ao presidente 

e vice-presidentes com a mesa diretora. A segunda inclusão que Alexandre informa é referente ao 

levantamento de todos os recursos do SINAPIR e que foram repassados a divisão de igualdade 

racial dos últimos dez anos. Comenta sobre um convenio ainda na referida época da SEJU e sem 

saber que resultados, políticas e recursos foram alcançados. Sendo as ultimas duas gestões, não 

terem prestado contas ao conselho. Terceira inclusão é a criação de uma comissão de ética do 

referido conselho. Esta criação é justificada, tendo em vista que durante a última reunião do caso 

Evandro, ele foi abordado pela presidente de outro conselho, ela o questionando sobre os 

presentes deste conselho. Fala que não quer passar vexame quanto à falta de compromisso de 

quem se dispôs a participar. Complementa dizendo que se caso não pudesse, há o suplente. Saul 

retoma a palavra e retoma todas as inclusões de pautas. Informa que a comissão não entra na 

inclusão de pauta sendo ela uma comissão permanente da lei do conselho. Assim retomando 

novamente, pergunta se há concordância ou não com as inclusões. Marcos se manifesta e vota 

contra as inclusões. Alexandre pede para que aponte a qual inclusão ele é contra e informa que a 

segunda ele se faz contra. Isaac pede a palavra a comenta sobre a existência de um documento 

sobre o acesso ao email do CONSEPIR junto à secretaria e indica que não vê necessidade de 

uma pauta para um trâmite já existente. Informa que se pode pedir a resposta quanto a este 

documento já escrito. Luzia chega para compor a mesa diretora. Alexandre comenta sobre este 

documento estar em trâmite desde setembro ou outubro e sem resposta. Pede para que Isaac 

tome a frente quanto a isso. Desta forma indica manter a pauta e mostrar que a sociedade civil 

esta preocupada. Indica que a mesa diretora assim como o presidente deve ter esta senha para 

que saiba que documentos entram e saem do email e assim se tenha integridade e transparência. 

O presidente Saul retoma quais pautas tiveram contrariedade. Ele pergunta se há alguma outra 

contrariedade e Andréia informa que não. O presidente aprova assim as pautas indicadas. Passa 

a palavra para a conselheira Luzia. Luzia começa sua fala comentando sobre nesta data estar se 

completando um ano do falecimento do conselheiro Basílio. Continua ela falando sobre sua 

tristeza. Diz que a SEJUF está em falta com todos, mesmo com o conselho e que por baixo dos 

panos, existe uma discriminação. Diz isso pela demora de posse de seu cargo, falta de quórum e 

diz sem entender o que acontece nestas falhas ditas. Diz não ter a senha, mas também não a  

querer. Também comenta que o presidente e o vice deveriam ter esta senha. Coloca-se como a 

mais velha e a mãe do criador do conselho e assim sem ver qualquer avanço. Isaac pede a 
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palavra, uma vez que Luzia questiona sobre as falhas ditas. Apresenta-se e informa onde está 

lotado e suas funções. Informa que não existe nada por trás dos panos, mas sim, existe uma falta 

de informação e documentações pertinentes para que o conselho, o presidente, o vice-presidente 

e conselheiros tenham esses acessos. A deliberação, diz ele, algumas vezes estão erradas. 

Responde sobre o quórum, uma vez que não é responsabilidade da SEJUF sendo que ela não 

convoca reuniões do conselho e sim, faz parte da pasta, sendo quem nomeia seus conselheiros e 

convoca reuniões são as secretárias. Informa que a SEJUF oferece toda a estrutura e toda o 

direito de ir e vir tanto para a sociedade civil como para a área governamental e conclui dizendo 

que há uma falta de organização e o não segmento do regimento interno. Isaac informa que é 

válida a reclamação feita por Luzia, sendo de direito, entretanto, as dúvidas devem ser 

esclarecidas uma vez que a reclamação sem uma resposta fica invalidada. Saul retoma a palavra 

e passa para o segundo item de pauta, sendo a realização da ata de dezembro, esta que ainda 

não foi feita. Assim como esta atual será aprovada na próxima reunião. Passa para o terceiro item 

da pauta que são os relatos das comissões. Pergunta se não há um conselheiro para se 

manifestar frente a isso. Alexandre pede a palavra e fala sobre a criação dos conselhos 

municipais e retoma a abertura. Sendo 45 municípios visitados com aproximadamente dez 

conselhos em formação em Morretes, Matinhos já criado, Umuarama em criação, São José em 

criação, Pinhas em criação, Castro em criação, Tibagi em criação e Telêmaco Borba em criação. 

Informa que irão na semana seguinte a Prudentópolis. Diz que está trabalhando nos detalhes 

técnicos para a criação da lei que vai para a câmara municipal. No que tange ao conselho, diz 

Alexandre, que já possui o relatório e este que já havia se comprometido. Fala sobre a última 

formatação da cartilha. Marcão pede a palavra e comenta sobre Cambé, que também está em 

criação do seu conselho. Retoma Saul no item quarto com os informes e passa para o item 10. 

Continua para o quinto item sobre o calendário de reuniões da plenária sendo enviado pelo 

whatsapp. Relembra sobre ser um ano eleitoral e assim coloca em votação o calendário do ano de 

2022. Relembra que na sexta-feira anterior estavam na secretaria do estado da fazenda com o 

secretario Renê discutindo sobre as questões financeiras do fundo de igualdade racial. Informa 

que será implantado a partir deste dia no estado. Em reunião, foram discutida as deliberações e 

assim um aumento dos recursos. Informa que o decreto diz sobre o não retorno do valor ao 

tesouro e assim ficando no fundo. Saul pergunta sobre alguma contrariedade e a secretária diz 

não haver. Informa que neste calendário podem ser inseridas as reuniões extraordinárias assim 

como as descentralizadas de acordo com a disponibilidade. Saul manda um abraço para o 
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secretario de saúde Beto Preto, assim como o secretário de planejamento Valdemar que 

disponibilizou a sala em que estão. Segue no item sexto referente a conferencia do CONSEPIR, 

data e processo licitatório. Informa Luan, da técnica, que houve uma inversão nos vídeos a serem 

mostrados e desta forma passará o vídeo com o prefeito Ulisses Maia sendo a confirmação de 

Maringá como a sede da primeira conferência do CONSEPIR no interior do Paraná. Saul informa 

que será a primeira reunião fora de Curitiba marcando a descentralização das políticas publicas 

sendo esta a de Igualdade Racial. Alexandre pede a palavra e comenta nunca ter visto nestes 

anos de caminhada um prefeito abraçar a causa e alem disso se comprometer em custear as 

despesas. Mostra que a cidade de Maringá é uma das melhores do Brasil em desenvolvimento 

humano, em renda per capta, em logística, transporte publico e em políticas publicas. Fica feliz 

por ele abraçar o evento. Da parabéns ao presidente do conselho, Mauricio. Comenta sobre a 

realização de uma comissão organizadora entre o CONSEPIR e a gestão de Maringá. Fala sobre 

o apoio técnico que percorrerá em todas as conferencias para relatar e passar o feedback sobre o 

que ocorre nos municípios atrelado a comissão organizadora. Comenta também sobre a 

realização de cerca de 80% da realização será de forma online, sendo todo o evento realizado de 

forma hibrida. Saul passa a palavra para a Drª Tereza da parte de política para as mulheres de 

Maringá. Pergunta se Cleuza Brechó se encontra online para manifestação. Saul deixa a palavra 

aberta. Saul retoma e deixa aberta para votação as pautas oito, nove e dez referente a quinta 

conferência do CONSEPIR. Pauta aprovada sem manifestação contraria. O presidente passa para 

o próximo ponto de pauta referente a revogação das confêrencias municipais aprovada no ano 

anterior. Continua falando sobre a revogação deste item e abre votação para tal. Sem 

manifestações contra a revogação fica aprovada. Mauricio, presidente do conselho municipal de 

igualdade racial de Maringá recebe a palavra. Ele cumprimenta a todos e informa estarem 

acompanhando a live através do Youtube. Espera a todos em abril para o evento estadual. 

Comenta sobre a cooperação da prefeitura. A sociedade civil, o governo do estado, todas essas 

pessoas unidas. Agradece o espaço e cumprimenta novamente a todos. Saul retoma a palavra 

referente às conferencias municipais de item oito. Esta resolução trata de que todos os municípios 

podem realizar suas conferencias a partir do dia dez. Abre votação para esta pauta. Passado o 

tempo de votação, é autorizado aos municípios a realizarem suas conferencias. Saul vai para o 

nono item de pauta sobre a ação conjunto sobre a doença falciforme. Saul passa a palavra para a 

Suzete e sem retorno, Alexandre da inicio a leitura de um documento de parceria técnica. 

Novamente Saul passa a palavra para a Drª Suzete Ferreira dos Santos. Ela se apresenta como 
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psicóloga de Curitiba. Representa o Conselho Regional de Psicologia quanto ao conselho ética 

racial. Representa o professor doutor da UEL e fala sobre a possibilidade de montar uma parceria 

em relação esta doença falciforme. Ela fala sobre a proposta de um trabalho em conjunto com 

uma campanha estadual, capacitações, formações de grupo de apoio no intuito de dar visibilidade 

à doença. Saul agradece a fala. Sem contrariedades ele aprova a pauta. Drª Lucimara pede a 

palavra. Comenta sobre a doença e acha de grande validade a proposta. Ela faz alguns adendos 

sobre ela, como sua detecção com o teste do pezinho. Também comenta sobre o teste para a 

gestante, pois, este foi implementado em 2001. Comenta sobre o dia sobre a doença falciforme 

ser 19 de junho. Fala sobre o laboratório do Hemepar que cuida no Paraná e ser referência no 

trabalho. Ela coloca a Secretaria do Estado da Saúde a disposição para contribuir com a 

publicização desta doença. Alexandre Cesar indica trocarem informações sobre o que acontece 

no estado junto da pesquisa cientifica. Saul passa para o próximo item da pauta sobre a 

aprovação da ouvidoria no CONSEPIR como participante, como voz e acento de voz sem direito a 

voto. Abre votação para manifestação. Enquanto isso comenta sobre a Controladoria que é 

comandada pelo Drº Raul Clei Coccaro Siqueira. Pede para que aprovem a entrada deste órgão 

dentro do CONSEPIR. Sem manifestação, a Contorladoria entra no CONSEPIR. Para o décimo 

segundo item de pauta sobre a questão da fala da Clemilda. Abre votação. Houve uma 

manifestação contra do conselheiro Marcão. Sendo maioria sem se manifestar, foi aprovada. 

Próximo item é referente ao direito de resposta sobre a questão de Nadir Casa Nova quanto a 

uma nota de repudio. Sem manifestações fica aprovado o direito de resposta. Passa para o item 

de autorização para que a presidência tenha acesso à senha do e-mail. Abre votação. Sem 

manifestações contraria, aprova-se pauta. Próximo item é um pedido de informação sobre a 

prestação de contas referente ao SINAPIR. Abre votação e sem manifestação a pauta é aprovada. 

Saul pede para passar o vídeo referente ao emprego e renda entra a população negra. Sem áudio 

durante 4 minutos da fala do presidente. A professora Clemilda começa sua fala e fala sobre a 

apresentação da frente política negra no estado do Paraná. Fala sobre seu significado. Como esta 

frente se instituiu. Seu compromisso. Seus objetivos e metas. Sua área de atuação. A conexão da 

professora caiu momentaneamente e o presidente passa a palavra para a Maria Jane, presidente 

do ASCOCIC. Ela se apresenta e parabeniza todos. Fala sobre as políticas públicas. Sobre a 

população cigana. Fala sobre o CONSEPIR estar ouvindo esta população e levando políticas. 

Comenta sobre as religiões e as dificuldades que este povo enfrenta. Saul retoma a palavra que 

todo material será divulgado quanto à população cigana. A professora Clemilda retoma sua 
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conexão e retoma sua apresentação. Apresenta a coordenação da frente política negra. Saul pede 

para que Andreia comece os informes. Diz que todas as deliberações que foram deliberadas e 

publicas em dezembro de 2021. Comenta que outra situação a expor diz respeito ao Drº Isaac 

quanto ao SINAPIR, este que fez uma solicitação e que haveria uma visita técnica no dia desta 

reunião. Seria feita uma visita na Praça Zumbi dos Palmares, mas por conta do Covid, foi 

cancelada. Isaac retorna e começa os informes do SINAPIR. Isaac cumprimenta a todos e diz que 

no dia 7 de janeiro no departamento de policitas de igualdade racial recebeu um oficio do 

ministério da mulher da família e dos direitos humanos da secretaria de igualdade racial para a 

visita técnica da 5ª CONAPIR da conferência nacional da promoção da igualdade racial e de 

prontidão aceita a visita. Feita a agenda para esta visita, assim como agenda para a praça e para 

com o Ney Leprevost. No dia 13 foi recebido outro oficio com a desistência desta visita e 

cancelada a viagem por conta do alto índice de Covid, e desta forma, cancelada toda a agenda. 

Isaac encerra a palavra Saul retoma e faz alguns agradecimentos e cumprimentos. Assim 

encerra-se a reunião. 


